

PRESENTACIÓN

El volumen 29 de *Anales de Antropología* correspondiente a 1992, se imprime hasta 1995, como reflejo de la crisis económica y política que ha vivido México en los últimos años. Su aparición es el resultado del esfuerzo del Instituto de Investigaciones Antropológicas de la Universidad Nacional Autónoma de México por poner al día sus publicaciones y mantener altos niveles de calidad académica, esfuerzo hecho efectivo por la editora de la publicación, la antropóloga física María Villanueva Sagrado.

Con este volumen, *Anales* continúa los lineamientos de su fundador, el Dr. Juan Comas, de presentar artículos, reseñas y noticias de las cuatro ramas de la antropología, e incluir autores tanto del Instituto como de instituciones hermanas, lo cual la hace una de las escasas publicaciones periódicas en español que cumple con estas funciones.

Los trabajos que presenta este volumen, son un ejemplo equilibrado de las inquietudes teóricas y los resultados del trabajo de campo que llevan a cabo los antropólogos latinoamericanos. Entre los primeros se encuentran los artículos: Clima e historia, Consumo y producción de cultura, La formación profesional del indígena en la educación superior y Propuestas para formular la ley reglamentaria del primer párrafo del artículo cuarto de la Constitución. Sin embargo, resulta claro que las reflexiones teóricas de sus autores no hubieran sido posibles sin sus experiencias previas en el campo.

Los resultados de trabajo de archivo, gabinete y campo, ricos en la presente entrega, son producto directo y reciente de investi-

gaciones en los campos de paleodemografía en Pinar del Río, Cuba, durante los siglos XVIII y XIX; estudios acerca de los efectos de la transición hacia una economía de mercado sobre la alimentación y nutrición de campesinos de la península de Yucatán; las excavaciones arqueológicas en San Lorenzo Tenochtitlan, Veracruz; la preocupación durante el Clásico tardío, de un sitio del Preclásico Inferior en Chiapas; las redes de ayuda mutua entre pescadores mexicanos; el papel de los textos indígenas sobre mitología para preparar materiales educativos; el mito del santo del maíz; el mito de los tres corazones que se transforman en el Sol, la Luna y Venus; las danzas con reverencia como una antigua supervivencia; el significado de las fiestas tepehuanas; el efecto social del cultivo del azúcar en Argentina; las argucias de los indígenas chiapanecos para lograr ventajas de la Corona española; y los avances en el estudio del otomí.

El volumen que tiene usted en sus manos es no solamente un instrumento de presentación de resultados de la investigación antropológica, también es un testimonio del vigor y la presencia de los antropólogos de habla española en el mundo. Confiamos en que nuestra publicación se haga eco de sus inquietudes y sirva para reafirmar el lugar que ocupan en la comunidad antropológica internacional.

Luis Alberto Vargas G.